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(E) ENTREVISTA. NICOLÁS GRAU, ministro de Economía, ante las peticiones para modificar la Ley Lafkenche: 

“Estamos revisando el reglamento 
para identificar potenciales mejoras” 
Erwin Schnaidt 
erninschnaidOdiariollanquihue.cl 

n el marco de un en- 
E cuentro realizado en 

Puerto Montt por la Mul- 
tisindical de Trabajadores del 
Salmón, el ministro de Econo- 

mía, Nicolás Grau, abordó la 
Ley Lafkenche y sus efectos al 
generar espacios costeros ma- 
rinos de pueblos originarios, lo 
que ha derivado —incluso—en 
denuncias de extorsión. 

Junto con reconocer que es- 
ta ley “tiene una inspiración 
adecuada” y que “fue un avan- 
ce en su minuto”, definió que 
“es relevante” que mediante 
ella exista “cierta protección 
para los pueblos originarios 
respecto a poder ejercer sus 
derechos económicos”. 

No obstante, admitió que 
“ensuimplementación—enal- 
gunos casos, no en todos= ha 
generado problemas y una 
conflictividad entre comunida- 
des”. Por ello considera nece- 
sario “hacer un esfuerzo por- 
que la institucionalidad no ge- 
nere conflictividades, sino que 
laresuelva”. 

— Además de las propuesta de 

modificación de parlamentarios, 
¿hay alguna acción que esté im- 
pulsando el gobierno? 
— Estamos revisando el regla- 
mento para identificar poten- 
ciales mejoras que permitan 
que, junto con cumplir el espí- 
ritu de la ley, se logre reducir 
estos niveles de conflictividad. 
Tenemos unavisión optimista, 
en el sentido de que creemos 
quees posible mantener todos 
los avancessustantivos que im- 
plicóla Ley Lafkenche, su espí- 
ritu; al mismo tiempo que se 
haga cambios reglamentarios 
que permitan comprimir esta 
conflictividad. 

— ¿Cómo avanza la Ley de Pesca? 
— Hay dos componentes quese 
están discutiendo. Por unlado, 
hay casi 370 artículos que tie- 
nen que ver con toda la nueva 
ley. Y eso ha avanzadoenla Co- 
misión de Pesca de la Cámara 
de Diputados y Diputadas. Ha 
avanzado con mucho consen- 
so, pero más lento de lo que a 
nosotros nos gustaría. Hemos 
revisado entorno a unos 40 ar- 
tículos de los 370. Entonces, 
siempre hemos insistido como 
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EL MINISTRO GRAU AFIRMÓ QUE AUMENTÓ EL INGRESO DELAS FAMILIAS. 

Ejecutivo que esperamos que 
se pueda votar más rápido. 

Junto con ello, decidimos 
tomar el artículo de fracciona- 
miento que estaba en la nueva 
Ley de Pesca y tramitarlo con 
unaley específica, que eslo que 
ahora se ha llamado Ley de 
Fraccionamiento. Ese proyec- 
to, quetiene este artículo, avan- 
z6 con mucho consenso en la 
Comisión de Pesca y ahora se 
va a la de Hacienda. Espera- 
mos poder votarla prontamen- 
teenlasala, avanzar y cumplir 
con un compromiso importan- 
te del Presidente Boric, para 
quesehaga justicia respecto al 
sector artesanal, al mismo 
tiempo que mantenemos un 
equilibrio con la industria. 

—Encuantoala Ley de Acuicultu- 
ra, ¿yase avanzaeen los diálogos? 
—Los diálogos debieran partir 
ahora en noviembre, tal como 
lohicimos con la nueva Ley de 
Pesca. Esperamos que nos per- 
mitan construir visiones comu- 
nes, consensos. Nuestra ideas 
que durante 2025 logremos 
avanzar, presentando un pro- 
yecto de ley. 

CIFRAS LOCALES 
—Sibienel empleo regionalesde 
4,7%, uno delosmásbajosdel pa- 
ís,la tasa de ocupación informal 

bordea el 30%. ¿Cómo se puede 
hacer descender ese indicador, 
sin que aumenteel desempleo? 
— Esta es una región con una 
tasa de desempleo baja, com- 
parado con el resto del país, lo 
que es positivo. También es 
una región que ha logrado el 
último año crear 60 mil em- 
pleos. Es muy importante que 
esos empleos sean de calidad e 
irreduciendo sistemáticamen- 

te la informalidad. Lo que ha 
pasado en general en el países 
quela informalidad bajó a pro- 
pósito del covid y durante es- 
tosañoshemosidoretornando 
alos niveles de informalidad 
que teníamos prepandemia. Es 
unasituación quearrastramos 
hace mucho tiempo en el país. 
Por tanto, las explicaciones o 
políticas de cómo salir de allí 
no tienen que ver con cuestio- 
nes coyunturales, sino con 
cambios más profundos. 

Enla ley de cumplimiento 
tributario hay avances muy im- 
portantes en materia de infor- 
malidad. Es una ley que va a 
ser mucho más efectiva la per- 
secución y fiscalización anego- 
cios informales. 

—En.el trimestre abril-junio au- 
mentó en un 3,4% en un año la 
cantidad de deudores morosos de 
laregión. ¿Cómo impacta eso en 

la economía? 

— Ese es un indicador que 
siempre sigue la Asociación de 
Bancos y quienes miran el sis- 
tema financiero. También su- 

cedió que la morosidad bajó 
mucho, apropósito del covid y 
delas políticas de apoyo, tanto 
víal FE comoa través de los re- 

tiros. Enel último tiempo sees- 
tá volviendo aniveles demoro- 
sidad anterior la pandemia. 
Todavía estoestá aun nivel sos- 
tenible. Es una situación pare- 
cidaa la que hemos tenido en 
ellargo plazo, pero es algo que 
hay que estar siempremirando 
conatención. 

—Lainflacióny elalza enel costo 
de la vida fueron las mayores 

preocupaciones delaregión que 
arrojó la quinta encuesta de bie- 

nestar de la Mutual de Seguridad 
y laUniversidad Adolfo Ibáñez. ¿A 

qué atribuye eseresultado? 
—La inflación es un tema fun- 
damental, porque afecta direc- 

tamentela capacidad de com- 
pra de las familias. Por eso es 
tan importante que hayamos 
logrado durante estos dos años 
y medio de gobierno, en con- 
junto.con el Banco Central, re- 
ducir de manera tan sustantiva 
la inflación. Cuando nosotros 
llegamos al gobierno, la infla- 

ción iba al alza. La macroeco- 
nomía estaba desordenada, 

ahora se ha logrado ordenar y 
tener finanzas públicas sosteni- 
blesen el tiempo. Por ello, tam- 
bién se ha logrado controlar la 

inflación en torno al 4%, que es 
bastante mejor que el 14% que 
sellegó atener a inicios del go- 
bierno, por la situación ma- 
croeconómica que habíamos 
heredado. Esto tiene una ex- 

presión muy importante para 
la familia, y es que llevamos 
más de 15 meses en que el in- 
greso real de la familia ha au- 

mentado; es decir, losingresos 

han aumentado más que la in- 
Nación, los ingresos han au- 
mentado más que los precios. 
Y eso implica que ya llevamos 
más de 15 meses en que la ca- 
pacidad de compra promedio 
de una familia en Chile ha ido 

aumentando. 

—El Banco Central diocuentaque 
el PIB de Los Lagos retrocedió en 
un-1,5% durante elsegundotri- 
mestrede2024, ¿Tieneexpectati- 
vas para recuperar ese indicador 

duranteloquequedadeesteaño? 
- El primer trimestre fue muy 
bueno en general enel país. El 
segundo trimestre tuvo un rit- 
mo menor y en algunas regio- 
nes eso implicó decaer. Lasex- 
pectativas son subir tanto el 
tercero como el cuarto trimes- 
tre. El primer trimestre el PIB 
dela región fue 5,5% positivo y 
claro, tuvimos una reducción 
elsegundo trimestre, perocre- 
emos que el tercer y cuarto tri- 
mestre serán más parecidos al 
primero queal segundo. 

—Enla reciente conmemoración 

del Día del Turismo, gremios y au- 

toridades de la región identifica- 

ron brechas en materia de in- 
fraestructura y conectividad, así 

como en oferta y promoción de 

los destinos de la región. ¿Con- 

cuerda con ese diagnóstico? 
— Lo primeroees señalar que el 
turismo, en términos de cifras 

agregadas, ha tenido avances 
importantes en la región. 
Cuando uno ve el turismo ex- 

tranjero, que es el que final- 
mente implica un mayor gasto 
en hotelería, restaurantes, en 

servicios, y lo compara con el 
mejor año que teníamos antes 
que era 2019 —porque en los 
años de pandemia decayó el 
turismo-, y uno compara de 
enero a julio -que es para lo 
que tenemos datos hasta aho- 
ra- en 2019 fueron en torno a 
174 mil turistas extranjeros; y 
de enero ajulio de 2024, enla 
Región de Los Lagos es de un 
poquito más de 200 mil; es de- 
cir, un aumento de más de 25 

mil turistas extranjeros, res- 
pecto al mejor año que tenía- 
mos, que era 2019. Eso signifi- 
caqueseestá progresando. Es- 
ta es una región que puede 
más en materia de turismo, es 

unaregión preciosa, que tiene 
un gran potencial. Por eso que 
como gobierno estamos impul- 
sando con fuerza el turismo. 

Estamos haciendo un proyec- 
to deleyen el parlamento, que 
nos permitirá duplicar el gasto 
en materia de promoción de 
Chile en el extranjero. Por 
ejemplo, el seremi (Luis Cárde- 
nas) ha hecho un trabajo muy 
interesante con los alcaldes de 

Chiloé para avanzar en una es- 
trategia más potente de turis- 
mo, asociado a la celebración 

de los 200 años de su anexión 

alterritorio nacional. 3   
  

Banda roba un 
cajero automático 
con el método de 
saturación por gas 

eUnrobo se registró la maña- 
na de ayer en Paillaco, donde 
un grupo desujetos sustrajo las 
gavetas de un cajero automáti- 
co ubicado en pleno centro de 
la ciudad, lo cual se presume 
que consiguieron a través del 
método desaturación por gas. 
El hechoseregistró en un caje- 
ro de propiedad del Banco de 
Chile ubicado en la esquina de 
calles Arturo Prat con Los Ca- 

rrera, al interior del Supermer- 
cado Unimarc. Cerca de las 6 
horas, Carabineros recibió un 
llamado que alertaba sobre un 
supuesto accidente de tránsito 
en la ruta T206, lo que habría 
sido utilizado con distracción 
para cometer elrobo. Los suje- 
tos dejaron “miguelitos”. 

  

Comprometen 
pago de deudaa 
proveedores de 
agua en Chiloé 

eSeismeses después de termi- 
nada la entrega del servicio de 

transporte de agua potable en 
seis comunas de la provincia de 
Chiloé, salvo Huicha y Quetal- 

mahue (Ancud) que es todo el 
año, la próxima semanasecon- 
cretaría el pagoalosochotrans- 
portistasa losqueselesadeuda 
$231 millones. Aunqueel jueves 

seadelantó que existirían losre- 

cursos para el pago de Gl%ó dela 
deuda, lo que permitió retomar 
ayer la entrega del servicio 
quese había suspendido preci- 
samente en Quetalmahue y 
Huicha, finalmente ayer desde 
la Delegación Presidencial Pro- 

vincialseinformó que contarán 
con la totalidad de los 

montos. os 
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